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Intewention de Mme Joëlle Garriaud-Mavlam

\'lme Joëllc Carriaud-Var lom. Moûsieur le président, monsieur le ûinistre. mes chers
collègues. nousroici presque arri\'és au terme de I'examcn de ce projet de loi relâtifà l,action
extéieure de l'Ftal

Je voudrais toùt d'abord vous rernercier. rnonsieur lc ministrc. de votrc magnifique discours et
dc f initiative que vous avez prise pour mocierniser et ratioûaliser notre dispositifculturel à
l'étranger, en lui donnlant le cadre juridique approprié. mais aussi en créani ce si nécessaire
stalut du conjoint, et poul responsabiliser nos compatriotes devait les risques encourus dans
certains pays.

Ce week-end..j'ai lu dans ùn grand quotidien national un certain nombre de critiques" dont
cefiaines me paraissent inacceptables. Oui, la baisse des crédits dévolus à notre ocrion
culturelle extérieure est collsidérable. Mais. quc je sachc. et rous l.avez d.ailleurs rappere,
c'est vous qui avez stoppé cette hémonagic dans le projet de loi cle finances pour 2009 en
inscrivant 40 milliors d'euros supplémentaires I Vous avez également fait c; sone que le
programme 209. < Solidadté à 1'égard des pays en développemem ), échappe aux ponctions
faites aux différerlts ninistères pour le grand emprunt.

Cedes. il faut faire beaucoup ûieux. nous le sa\.ons et nous le disons tous. Mais, monsleur le
ministre. cela ne doit pas se làire au clétriment de notre enseignement fraûçais à l,étranger, ni
de notre indispensable action sociale envers les plus démuniide nos comp;riotes.

J'ai lu aussi, à propos de CulturesFrance. des âttaques qui tne semblent plutôt indigncs. Aussi.
Je liens à saluer le travail accoûrpli par Culturesfrance depuis sa création, ses eflbrts de
rationalisation et de riguerlr budgétaire. en réponse d'ailleurs à une demande de noue
excellent collègue M. Adrien Goutelron. et le succès rcncontré par ses initiatives : Jc pcnse.
par exemple, à I'année de la France au llrésil ou de la Turquie en France.

Monsieur le ministre. on \'ous accusc de tergive$er parce que vous avcz procédé à des
consultations. Eh bien. moi.. je voudrais au conlmirc vous rentercier d,avoir écouté. Je vous
suis tout particulièlemcnt Leconnaissante d'avoir âccepté. lors de vorre demière audition par la
commission.des affaires étrangères. que l Assemblée des français de l'étranger. organe
représentalifde nos coûpatriotes expatriés. soit représentée au titre des pers;nnahtés
qualif iecs oan: es deur erahli.çemcrr. créi. par la loi



Ccfies,j'aLLrais préféré que cette assemblée. qui représente 2.5 millions de FÉûçais expatriés
et a pour missjon de conseillcr le Couverncûenl. Iût plus étroitement associée à l,éiaboration
même de ce textc et qu'il y ïût fait expressément rélërence. Je compte donc sur rous.
monsieur le ministrc. poul qu'elic soit dorénavant da!antage consultée ei inlbnnée. Nous ne
poulons. en effel. nous passer de I'expertise et de I'expérience de ces élus, cux-mênes
acteurs et vecteurs de notre rayonnement I

Le lernps qui m'est imparti étant très court.je tne concentrcrai sùr des points qui me
paraissent essentiels au succès de votre démarche : 1a pa que doit y prendre le ministère de la
culturc et l'appellation même des ccntres cutrureLs.

Aujoùrd'hui. La culture, mêmc si elle est extérieure. ne peut plùs être le domaine résené du
seul ministère des aflàircs étrangères. Nous ne pour oni disso.ier lc culture sLLr Le terntolre
françâis et la cùlture hors du teniloire. car la mondialisation a cassé l'étanchéité des
ftontièrcs. De plus, ùne culture riche et vivante en france contribuera au succès de notrc
diplomatie. La vocation de notre action cultuelle est iustement de ravonner hors de nos
lrontières.

Nos créâteurs ne rérLssiront que si ces deux dinensions sont étroitemenl imbriquees.

Certes, les âttentcs ne soûr pas les mêmes à Brive-la-Gaillardc, à Alger ou à Santiago, mais
pa out nous devons avoir une ambition d'excellence. Nous ne nous en approcherons que si
nous parvenons à faire de notre action culturclle un creuset où s,cnricliront mutuellement
cultures liançaise. fraûcophones et étrangères, sensibilités et attentes de nos partenaircs
étrangers. L'internatjonal ne peut plus être un domaine à pan ; il doit au contraire imprégner
toutes nos politiques. êtrc le lil transversal el conducteur à l auùe duquel. sij'ose dire.
de\'raient être jaugées toutes nos initiatives.

Les ambassadeurs doivent bien é\'idcmment garder leur rôle prééminent. l\4ais il lerll faut
âussi être appu)és par une adrninistration culturellc fofte. par souci de continuité et de
cohérencc. afin d'éviter les norcellemcnts et les discontinuités de ûotre stratégie culturelle. I1
s'agit non pas de fragiliser leur rôle. mais de les aider à rnieux I'assumcr.

Dans cet esprit. i1 impode. en prolongement de I'avancée renarquable de I'Associarion
liançaise d action artistique. I'AFA^. et de Cultur.esFrance. qui avait obtenu la co-tutelle des
ministères des affaires étrangères et de la culture, d impliquer fortenieDt la Rue de Valois dans
ce conseil d'orientation stratégique. comme l a souhaité notre commission des aflaires
etrangercs.

Sùpprimer la co-tutelle de la Rue de Valois pourrait en effet, à terme. làire courir le risque de
la voir développcr elle-rnênre son propre outil de ra)onnement international. NorLs avons uop
souvent. en France. I'habitude de dupliquer nos institutiolls. ce qui entrar'ne un
appauvrissement potcntiellement dommageable. Ilnous faut. au coûtraire. plus de cohérence
et d esp t d équipe pour mieuri appréhender l avenir.

Dans ce cadre. ie soutiens la proposition de certains de nos collègues, cn particùlier de
Mme Catherine l-asca. visant à créer un posre ds se(r(rrjrc d'Etat i l  rction culturelle
extéricure, lequel pourrait. sous I'autorité du ministrc des al'faires étrangères. assurer la
coordination a',ec le nlinistère i:le la culture.



J'en viens maintenânt à 1'appellation choisie pour I'agence. qui s.intitulcrait ( Institut Victor
Hugo ). Certes, la col]1missioû des affaires étrangères est favorable à une telie dénomination.
mais puisqu un âmendenent déposé par ceftains de nos collègùes vise à revenir sur ce choix,
je veux vous dire de nouveau, mcs chers coliègues. combien il me seûbje imponanl de
prévorr un nom générique tel que ( Institut français ) plutôt que celui de Victor Hugo.

Comme nous tous, j'ai évidemment une immense admiration pour ce magnifique écri\ ain,
que j'ai d'ail1eurs eu 1'occasion de citcr à plusicurs reprises du haut de cette tribune. ll a en
outre. à mes yeux. le double avantage d'avoir éré sé[ateur et.. . Français de I'étranger I

Toutefois. au xxi'siècle, nous ne pouvons plus nous permettre une telle réièrence, réductrice
par nature. à un écrivain du xix'sièclc. Après tout. pourquoi choisir Flugo. alors que lui_même
rêvait d'être ( Châreaubriand ou rien > ? Nous avons un patrimoile culture], artislique et
littéraire tellement che !

Dans dc nombreux pals. les centres culturels ou les instituts pottent éealement le nom d'une
personnalité l iée au l icu dans lequel i ls sont irnplantes: Henr! de Moritrrid à Sanaa, Charles
Baudelaire à Maurice, Anhur.Rimbaud à Djibouti ou encore Léopold Sédar Senghor à Dakar.
Leur imposer le nom d un éci\'ain mc semble une grave errcur. Nous risqùerions d.êtrc
accusés de ( jacobinisme ). on noùs prérera it une \ o lonte d un iformisalion et d,étouffement.
ou encorc oi nous reprochcrait de laire preuvc de ce despotisme de la pensée que vous
dénonciez vous-même tout à l'heure. monsieur le ministre.

Certes. l'Allemagnc. l Espagne ou la Cl.ine ont fait ce choix. Mais ûotre problém3tique est
dil'férente I Et alons-nous vmiment besoin de les imiter ? Tout le monde, à l.étranger, sait quc
nous sommes ull peuple de cuhurc et d'histoire. Savez-vous quel est 1e premier adjectiftlui
vient à 1'esprit des Chinois ou des Amiricains pour qualifier la France et lcs Français ? ae
n'est pas ( innovant )). ( moderne ). ( créateur r ou même ( univemaliste ) | c.cs!
( fomantlqùe ) :

M. Bemard Kouchner. ministle. Justcment I Hugo est un écrivain romantiqùe !

Mme Joëllc Ciarriaud-\4avlam. C'est Vrai. mais il nous tàut làire oublier ces stéréot\Des.

\1. ( luistian Coinrat. Porirquoi ? Moi. j aimc le romantisme !

Nlme Joë1lc Gaûiaud,Nlx\' lâm. l,e défi, c'est de prouver que notre culture est non pas
passéiste ou déclinante. s)mbole du \,ieux monde. mais au contraire ravonnante ! Il nous faut
nous toumer résolùment vcls 1'avenir pour rajerutir et renouveler notre image. Notre stratégie
ne doit pas être polluée par des relents de napirtaline. J.aimerais savoir combien de visiteus
étrangeN choisissent shaque année de !isiter lcs maisons dc Viclor Hugo ! pensez-vous que
beaucoup dejeuncs artistes ou créateurs se sentiront motivés par ce choix ?

Certes. je crois à la nécessité de connaiffe notrc passé. nos racines culturelles. J ai même créé
un srte rnternet. racireslrance..om. d,ans ce but. Mais ie crois sudout à l,imDérieuse nécessité
de nous ouvrir à la modernité. de respirer l'air dri grand large et de la diversité, de savoir
prendre des risques et innover.



Beaùcoup d'entre nous ont vécu comme huniliante et destructrice. \'oilà deux ans. la
couverture du line suggérart que la cùlturc fra11çaise n'était plus ce qu'elle était. Nous avons
besoin d'une nouvelle ambition. mais ce11e-ci doit s,incamer dans la modemité. I ' init iative, le
n'louvement. Les plus beaux bijotx ont besoin d'un écrin simple et élégart, tel que
l'appellation < Institut iançais ,, qui est d'ailieurs déjà utilisée dans de ûès nombreux pays.
Deux tiers des personnes intenogécs. nous dit-on. 1a préfèrent à toute aùtre. Voilà à peine
deux jours, mes propres sondages. ccftes nor scientifiques. âuprès non seulelllenl des
personnels d!ambassade. mais aussi des responsâbles et dcs élus des Frânçais dc l étranget,
m-ont permis de conclure qrLe 100 % des personnes intenogées préfèrent l appellation
( Institut français ).

Je ne voudmis pas que 1'on puisse de nouveau citer l expression d André Gide, lequel, quand
on lui avait demandé quel était son poète préféré. avait répondu ( Victor Hugo, hélas ! r.
J'espère,_de la même manière. que I'cxpression ( hugoliade ) ne sera pas empruntée à Ionesco
pour qualller ce projet.

.Te soutiendrai donc l amendement qui sera présenlé par notre collègue Colette Mélot à ce
sujet. Je vous e\hone. monsieur le ministre, mes chers collègues. à surscoir. si vous le
pouvez, à une telle décision. L architecture institutionnelle ne sera véritablement prête que
daûs trois ans- En conséquencc. est-il si urgelrt d'adopter aujourd'hlri cette dénomination ?
Nous pounions encore Dous laisser Ic temps de Ia réflexion pour un choix aussi s!mbolique et
imponant. Cette question pourrait égalelnent, commeie I'ai déjà suggéré en commission, faire
l'objet d'un grand sondagc intemel sur le site du ministère, ce qui contribuerait à creer un
ùouvement d'adhésion des citoyens français ou francophones à notrc politique culturelle.

En outre, dans un temps de crise où chaque économ;e colnpte. repousser cctte déclsiotr
pemetlrait d'évitcr de gros frais de conception je pense au logo et à la ûodifioation des
sites intemet et de publication. J imaginc que la suggestion de Mme Mélot ne sera pas
retenue. mais je le rcgrette dès à présent. t\pplaudissements sur les travées de l UMp.)


